

ゼラール中尉

菊池寛

青空文庫

リエージュの町の人で、ゼラール中尉を知らぬ者はあるまい。中尉は、リエージュの周囲にいくつも並んでいる堡壘の一つである、フレロン要塞の砲兵士官である。スタイルの素晴らしく水際立つた、立派な士官である。中尉の短く刈り込んだ髭や、いつも微笑を湛えている蒼い瞳や、一本一本手入れの届いている褐色の頭髪などは、誰にも快い感じを与えるにはいなかつたのである。

リエージュにある、すべてのバーーやカフェーの女は、調子のよいゼラール中尉を知っている。パリからの新しい流行歌^{はやりうた}を、リエージュでいちばん先に歌うのもこの中尉である。パリ下りだというイカモノの歌劇歌姫^{オペラシンガード}に、一番に花輪を贈るのもこの中尉である。その上に中尉は子供好きで、よくポケットの中に入れているポンポンを、道端で見かける子供たちにくれてやる。だからリエージュの街の子供たちの間にも、中尉の評判はすこぶるよいのである。従つて、狭いリエージュの町では、中尉ゼラールといえば、誰でもよく知つてゐる。毎晩、宵の九時頃にはきまつて、ヴァルブノアの橋のたもとにあるカフェー・オートンヌで、ポンチ酒に酔つて独唱をやつてゐる中尉を、この辺の浮氣な女たちは誰でも知つていた。

フレロンの要塞の内部でも、ゼラール中尉はそれほど評判の悪い方ではなかつた。兵卒などははきはきした中尉の命令に快く従つた。司令官の老大佐も、中尉のことを悪くは思つていなかつた。ただゼラール中尉には、不思議なことに友人が一人もできなかつたのである。

彼はフレロン要塞に来てから三年近くになるが、いまだに深い交友を得られなかつた。實際この要塞へ新しく来た士官などは、調子のよいゼラール中尉と一番先に心安くなる。そして最初の友情がぐんぐん発展しそうに見える。ところがそれが一月ばかりすると、妙にいじけて、そのままに発達が止まつてしまふから不思議であつた。むろん相手の方では、前と同じように、ゼラール中尉に挨拶をする。世間なみの話も快活にやるが、それより深くは一步も踏み込まないよう見える。それで間もなく、ゼラール中尉よりも後から知り合いになつた他の士官とより親密になつて、軍人同士の遠慮のない友情を結んでしまうのである。

中尉は、いつもきまつて取り残されるのであつた。彼は仕方なく、一人でカフェーへも行き、オペラへも行かねばならなかつたが、新しい士官が来ると、またきまつてゼラール中尉と知り合いになり、一月ばかりすると、またきまつてゼラール中尉から離れていった。

だから一年間の大部分、中尉は孤独であった。

歐州戦争が始まる少し前であつた。フレロン要塞へ、ガスコアンという若い大尉が転任してきた。なんでも、今までブリュッセル陸軍大学の砲兵科の教官をしていたというので、フレロン要塞の参謀の任に当つたのである。戦術においては、深い造詣があるという評判の人であつた。

いつもの通り新任のガスコアン大尉にとつて、いちばん取つつきやすく思われたのは、ゼラール中尉であつた。二人は、最初紹介された時、何かきびきびした挨拶を交わすと、もうお互いに相手の談話ぶりや、ウイットを心の内で賞賛し合つた。

それからしばらくの間、カフエー・オートンヌでは、ゼラール中尉は決して一人ではなかつた。彼と向いあつて新来のガスコアン大尉が座つていた。二人は快活に話しながら、幾度も、リキュールをほすのであつた。

二人の友情は、間もなく要塞の士官連の目をそばだてしめるほど、親密に発展していくうとした。

が、一度ゼラール中尉と交際したことのある人たちは、皆、ふふんといつたような微笑をもつてこの二人を見ていた。ガスコアン大尉に親しくしたいと願つた若い士官たちも、

安心してしばらく自分の順番を待つてゐるようであつた。彼らはまた自分たちの番が、すぐ回つてくるのを、確信してゐるようであつた。

ガスコアン大尉とゼラール中尉との交情は、十日ばかりの間、順当に発展した。が、その間に大尉は初めは少しも気がつかなかつた苦いかすが、中尉との交情の中にあることを見出したのである。

大尉は最初の内は、華やかな交情を得たことを^{よろこ}んでいた。従つていろいろなものをその欣びの中に包んでいたが、その欣びによつても紛らせきれないものが、時々大尉の神経に触り始めたのである。

それは外でもない、中尉ゼラールは、いかなる場合にも自分の意志をとおすという、ほとんど病的に近い性癖を持つてゐることであつた。

カフェーへ行くと、中尉はきまつて、友人の賛同を待たずに「ポンチ二つ」と、注文する。ガスコアン大尉の嗜好がなんであるか、何を望んでいるか、何を飲むことを要求しているかということは、ほとんどゼラール中尉の念頭にはないようであつた。何か食う時もまたそうである。「鶏の蒸^{うずら}むしやき焼を二皿」とか「腸詰を二皿」とか、ゼラール中尉はいつも他人の分までも注文した。が、時々ガスコアン大尉がキュラソーの方を、より多く望ん

でいる時などに、

「僕はキュラソーを飲みたいものだがね」という希望を婉曲に現すと、ゼラール中尉は、

「君！このカフェーのキュラソーはまるきりだめなんだよ。ここはポンチがうまいんだ。ここじやポンチに限るんだよ」といいながら、彼はうますうにポンチをすすつてみせるのであつた。こんな時にガスコアン大尉が強いてキュラソーを注文することは、二人の間のまだ基礎の浅い友情を傷つけることはもちろん、普通一般の社交の精神にも反することである。仕方なく大尉は、心のうちの不平を殺しながら、体よく自分の要求を曲げるよりほかに仕方がなかつた。ガスコアン大尉にだんだんこういうことが分かつた。それは、ゼラール中尉と一緒にいるということは、常に彼の意志や欲求のお相伴をするということであつた。中尉は常に二人が行動するプログラムを作つた。

「君、今夜はオペラへ行こう」とか、「今日はムーズ川の堤を散歩しよう」とかいうことを、彼は巧みに、しかも執拗に相手に強いた。しかもそれを拒絶することは、たいていの場合に友情を損なう危険を伴うていることが多かつた。十日と経ち、二十日と経つうちに、大尉はゼラール中尉と交情を保つていくことは、自分の意志を中尉の意志の奴隸にするの

と、あまり違わないことを沁々^{しみじみ}と悟つてしまつたのである。

大尉はほんの僅かな会話にも、ゼラール中尉の意志——我意が自分を圧倒しようとからつてることをよく感じたのである。

ガスコアン大尉にとつて、ゼラール中尉との交情が厭な荷物として、感ぜられるようになつた動機の一つには、こんなことがあつた。

ある日、二人は例のごとくカフェー・オートンヌで葡萄酒を飲んでいた。二人の前の杯に、ゼラール中尉の注文によつて注がれた酒は、地回りの葡萄酒で——収穫の僅かなベルギー産の葡萄から作ったものでかなり上品な味を持つていたが、パリに二年も留学して、そこのかフェー生活に耽溺^{たんのき}したことのある大尉は、最初の一杯を飲み干すと、

「うまいことはうまいが、上等のボルドーにはとてもかなわないね」といつた。これは平凡な事實をいつたまでに過ぎなかつた。が、ゼラール中尉は、

「いや、そりや君が一種の固定観念にとらわれてゐるからだよ。實際のところ葡萄酒の味はベルギー産のものが第一なんだ。むろん產額の点じやボルドーにはかなわないよ。が、量と質とはまったく別問題だからね」といしながら、ゼラール中尉は、ははははとわざとらしく咲笑した。

中尉の性格を、よほど理解しかけていた大尉は、そのまま黙つていたかつたのであつたのだが、葡萄酒好きで、葡萄酒に対する鑑識を誇つてゐる大尉は、どうしても中尉の独断的な反駁^{はんぱく}をききながすには堪えなかつたのである。

「産額などはむろん問題じやないよ。が、あのボルドーの上等！　むろん一九〇〇年代の醸造じやだめだよ。少なくとも、一八八〇年から七〇年酒^{しゅ}の味（大尉は、實際その味を本当に味わつたことのある人だけがもらすような微笑をもらしながら）といつたらまた別だよ。とてもこんな葡萄酒の味とは……」といいながら、少しの軽蔑を交えてそのベルギー産の葡萄酒の壘^{びん}を打ち振つた。すると、ゼラール中尉は、横顔を殴られたように、恐ろしく興奮してしまつた。

「そういうことをいう君は、葡萄酒の眞の理解者ではないね。この葡萄酒は穴蔵の中に千年しまい込んであつたボルドーにだつて負けることではないよ。いつたいベルギーの地質がだね……」といいながら、彼は白仏^{はくぶつ}の地質比較論から、葡萄の栽培の適不適に及んで、地質の上からいつても、栽培法からいつても、醸造法からいつても、ベルギーの葡萄酒が上等だと主張した。その癖、ゼラール中尉は、自分がボルドーの上等を飲んだことがないことに気がついていなかつた。大尉は少々ばかりしくなつた。世界の何人^{なんびと}にも認められ

て いる事実を、自分の意地から反駁している相手のばかばかしさを、憎むよりもむしろ憫む方が多くなつた。彼は、もう少しもうまくなつた葡萄酒を、幾杯も重ねながら、黙つてゼラール中尉の議論をきいていた。そして早晚、この交情を体よく打ち切る方法を考え始めたのである。ゼラール中尉は、ガスコアン大尉が沈黙してしまうと、勝利者だとう自覚をもつて、三十分余も彼の独断を主張したのである。

その翌日も二人は快活に挨拶した。世間話もした。が、ガスコアン大尉は、自分の意見をなるべくいうことを避けていた、ただ争われない事実だけを話していた。「二二が四」といったようなことばかりを話すことに努めていた。彼はつまらぬ意見から、ゼラール中尉の反駁を惹起^{じやつき}するのを恐れたからである。

が、こんな会話の上に、友情が育たないのはむろんである。ゼラール中尉とガスコアン大尉は、目に見えて離れていつた。もちろんゼラール中尉は、同じところにとどまつていたのであるが、ガスコアン大尉がだんだん後退をしたからである。大尉の方にはみるみるうちに、新しい別な友人が幾人もできた。

が、二人の友情の自然の結末がどうなつたかは分からなかつた。なんとなればこの二人の交情も、歐州戦争の渦巻の中に巻き込まれてしまつたからである。

一九一四年七月の下旬になると、リエージュの人心はすこぶる懊惱^{きょうきょう}したるものであった。リエージュの要塞もひそかに動員をして、弾薬の補充を行つた。が、誰も歐州列強の間の協約の効力を十分に信じて、ベルギーの中立が絶対に安全であることを信じていたが、兵營の士官たちの間には、独軍がベルギーの中立を侵すという説を唱うる者があつた。中でもゼラール中尉はその説の有力なる主張者であつた。

七月二十八日の夕方であつた。フレロン要塞の将校集会所で恐ろしい激論が始まつた。激しい声をきいた士官たちが急いでそこに駆けつけてみると、激論をしている士官はガスコアン大尉とゼラール中尉とであつた。

二人の主張はこうであつた。ゼラール中尉は、独軍がフランスへ侵入する進路として、ベルギーの中立を破つてまずリエージュを衝く^つといふのである。彼は戦術上からそれが独軍の採るべき唯一無二の方法であると極論した。が、これに対してもガスコアン大尉は、協約の効力を力説して、ドイツがベルギーの中立を破ることは絶対にない。もしそんなことがあればそれはドイツが世界を敵とすることで、ただ自分で滅亡へ急ぐようなものである。聰明な独帝が、そんな暴挙に出るはずがないというのである。

ガスコアン大尉は、この日も最初はいい加減なところで体よく手を引くところであつた

が、問題が自分たちに本質的に関係しているので、ついつい深入りをしてしまったのである。二人は熱狂して卓を鳴らしながら、政略上から、戦術上から、外交上から、散々に論じ合つた。

傍観者も議論が口で行われる以上、止める気はなかつた。で、二時間近くも論戦は続いた。もう二人ともいうことは何も残つていなかつた。

と、平常に似合わず激昂していたガスコアン大尉は、最後に、

「時が証明するのを待とう」と叫んだますたすたとその室を出ていった。

「むろん！ お互にさ」とゼラール中尉の激しい声が、ガスコアン大尉を追つていつた。その翌日も翌日も二人は挨拶もしなかつた。

八月一日、ドイツがフランスに向つて宣戦し、仏露がこれに応じた。大仕掛けの殺人事業の序幕が開かれたのである。

ベルギーを衝くか衝かぬかは、ベルギーにとつては死活の問題であつた。人々は皆独帝の剣が、他を指すことを心ひそかに祈つていた。ただベルギー人の中でゼラール中尉一人だけは、独軍の国境突破の報を今か今かと待ち受けていた。

八月三日の日にゼラール中尉の期待がかなえられた。

白独の国境からリエージュまでの地方は、ベサール川とヴエスドル川の流域である。櫻^{かし}や櫛^{ぶな}の森林におおわれた丘陵がその間を点綴^{てんてつ}していく、清い冷たい流れの激しい小川がその丘陵の間を幾筋も流れていた。

八月三日になると、もう苔^{こけいろ}色の軍服を着たドイツの軽騎兵がその間に出現し始めた。四日の日は、独軍の縱隊が、いくつも銀のように輝いて流れるヴエスドル川の渓谷に沿つてリエージュに向ってきた。リエージュを守るポンチス、ルマン、ロンサン、バルションの堡壘は、皆戦闘準備にかかつた。が、何^{なんびと}人も滔々^{とうとう}と限りなく続くドイツの大軍を見ては、不安と恐怖とにとらわれぬわけにはいかなかつた。

市民たちには、義勇兵を志願するものが多かつた。元来リエージュの町は小銃製造地であつたので、どの家にも一挺や二挺の小銃はあつた。皆それを手にして思い思いの要塞へ駆け込んだ。

要塞の士官たちも、皆決死の色を湛^{たた}えていた。独軍の圧倒的の攻勢の前には、ただ死があるようしか思えなかつた。士官や兵卒は沈黙のうちに懸命の努力を尽していた。ただこうした悲観的な緊張の中に、軽快に得意に立ち回っている士官があつた。それはむろんゼラール中尉である。

独軍が国境を越えたという報をきいた時の彼の感情は、他の人たちのとは違っていた。むろん彼は、祖国にとつて不忠な軍人ではなかつた。が、彼は祖国の運命を心配する感情の陰に、自分の意見が適中した快感が潜んでいるのをどうすることもできなかつた。しかも望遠鏡のうちにドイツの騎兵の活動が見え出すると、彼の心のうちに憂慮と得意とが妙にこんがらがつた。が、彼は周囲の反感を買うのを恐れて、なるべく皆と心配を同じにするような顔をすることに努めた。

八月の最初の木曜日に、独軍は第一砲弾をリエージュに送つた。ポンチスの要塞がまずこれに応戦したが、リエージュの各要塞では二、三日前から実弾射撃演習を始めていたので、いつまでが練習で、いつからが実戦になつたのか、ただ砲声をきいている市民には分からなかつた。

ゼラール中尉は、フレロン要塞の第二の砲台を担当していた。それは最も新しい式の隠し見砲台であつた。遠方から見れば、芝生の大堤防であつた。が、内部で軽く電気ボタンを押すと、三つの砲門が一種の唸りを立てながら、堂々たる姿を地上に現すのであつた。発射が終る瞬間、それは再び急速に沈下するのであつた。

ゼラール中尉は、独兵が侵入して以来、どうにかして、ガスコアン大尉に会つて前の日

の激論の止めをさしたいと思つていた。が、大尉はなんとなくゼラール中尉を避けているようであつた。

次の日の金曜には、独軍の砲撃は猛烈を極めていた。フレロン要塞にも頻々として命中弾が続いた。第三と第七の砲台が半ば以上破壊されてしまつた。

ゼラール中尉の奮戦はまことに見事であつた。彼の勇敢な、しかも沈着な態度は、部下の信頼を買うのに十分であつた。

その日、ガスコアン大尉は、司令官から各砲台の視察を命ぜられたので、余儀なく第二砲台を訪ねねばならなかつた。大尉と中尉とはしばらく睨み合つていた。公式上の応答が済むと、ゼラール中尉は、

「どうです、時は正当な審判者ですね」といいながら敵意のある微笑をもらした。見ると、ガスコアン大尉の顔は怒りに震えていた。大尉は国家の存亡の時に当つても、なお自分の意地を捨てないで、独軍の侵入を欣んでいるようなゼラール中尉を心から憎んだのである。彼は思わず佩劍の柄を握りしめた。

が、ここで彼の怒りをもらうことは、自分が議論に負けた余憤をもらうように解釈されることの恐れがあつたので、彼は激しい一瞥^{べつ}を残したまま、ものをもいわずに出て行つて

しまつた。

立ち去つて行くガスコアン大尉の後姿を見送るゼラール中尉はまつたく得意であつた。彼はガスコアン大尉の憤慨を、議論に負けた口惜しさのためだと思つた。彼はよく透る声を振りしぶりながら、「二千メートル、敵歩兵の集団」と元気よく号令していた。

その日の夕暮の闇に乗じて、軽騎兵は堡壘と堡壘との間を、十字火を浴びながら、リエージュの町に向つて突撃を試みた。ポンチスとバルシヨンの堡壘はもうとつくに沈黙してしまつていた。フレロンの要塞のすぐ隣のロンサンサン堡壘の砲火も、もうめつきりと衰えていた。リエージュの命數は数えることができた。

翌日は、ドイツの四十三サンチ砲が初めて戦場に現れた日である。

フレロン要塞も、見る影もなく打ち壊されていた。まだ応戦を続けていたのは、ゼラール中尉の指揮している第二砲台と、第八砲台との二つだけであつた。

その日の十時頃、敵の大砲弾が見事に第二砲台のペトンの掩^{えん}堡^{ぼう}を貫いて、内部で爆発をした。ガスコアン大尉は損害を視察するため、急いでそこへ駆けつけた。見ると砲台の内部は、ペトンの崩壊でめちゃめちゃになつていた。血の付いたペトンの破片がそこにもここにも散らかっていた。真夏の暑苦しい砲台の空氣のうちに、血^{ちなまぐさ}腥^{よど}い空氣が濁んで

いた。そして死に切れない重傷者のうめきが、思い出したように時々きこえてきた。ガスコアン大尉は、さすがにゼラール中尉の生死が気遣われた。彼は倒れた死傷者を一人一人見て歩いた。そしてやつとのことで、砲身のすぐ横に血に染まつて倒れている中尉を見出したのである。中尉は腹部に大きい砲弾裂傷を受けていた。まだ息はあるようであつたが、まつたく昏睡してしまつていた。大尉の心には、もう中尉に対する憎悪は少しもなかつた。彼の頭のうちに、国家のために奮闘して倒れた勇士に対する純な尊敬と感謝とだけがあつた。中尉のそばに蹲うずくまつた彼は、水筒に入れてあつたブランデーを、負傷者の口に注ぎ入れた。すると強烈な酒によつて刺激された中尉の神経は、ほんのしばらくの間ではあつたが、再びこの世界に呼び戻された。大尉は声を励まして、

「僕だよ！ ガスコアンだよ。気を確かにしたまえ。すぐ担架をよこすからね」と中尉の耳近く叫んだ。すると中尉の朧おぼろげな意識のうちに、ガスコアンという名が浮んだのである。彼はうわ言のように、

「ガスコアン君！ 時は本当の審判者でないか」と囁ささやいた。これは本当にうわ言であつたかも知れない。またそれはきき取れぬほどの低声であつたが、ガスコアンはそれをきくと、忘れていた不快な感情が再びむらむらと帰つてくるのをおぼえた。大尉は、死際になつて

もまだ我執^{がしゆう}を捨てない中尉を心から卑しみ、心から憎んだ。彼はつまらぬ暇つぶしをしたことを悔いて、そこを去ろうとした。

が、見ると中尉は、いつの間にかまた昏睡におちている。もう死骸にほとんど異ならないゼラール中尉を見ていると、大尉は自分の感情がだんだん和らいでいくのを知った。そして、おしまいには、国家の安危にも、自分の死際にも、呪われた意地につきまとわれているゼラール中尉を憫^{あわれ}まずにはいられなかつた。

青空文庫情報

底本：「菊池寛 短編と戯曲」 文芸春秋

1988（昭和63）年3月25日第1刷発行

入力：真先芳秋

校正：曾我部真弓

1999年4月23日公開

2005年10月11日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) に作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

ゼラール中尉

菊池寛

2020年 7月18日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>